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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Este domingo, el gobernador del

estado, Esteban Villegas Villarreal,
realizó una gira de trabajo por El Salto,
Pueblo Nuevo, en la que supervisó la
conclusión de la pavimentación en la
calle San Andrés de colonia El Mirador,
que incluyó mejoramiento en tomas
de agua domiciliaria, descargas
sanitarias domiciliarias, registros,
guarniciones y banquetas, alumbrado
público y señalamientos.

Allí, el gobernador externó,
“contento de cumplir un compromiso
más, vinimos en diciembre y no se
podía caminar porque estaba
destrozada y enlodado, ahora este
pavimento les debe durar unos 50
años para que la puedan disfrutar.
Junto con el presidente vamos a
arrancar trabajos en diferentes
caminos y calles, dejarlas bien para
que se puedan transitar y en un futuro
meter la pavimentación”. 

Por su parte, Adrián Chaparro,
alcalde de Pueblo Nuevo dijo que, “la

gente está agradecida porque esta
calle llevaba años en abandono ahorita
vemos un antes y un después, gracias
a usted gobernador, se pudo reactivar
esta gran obra, le agradezco el apoyo
que nos da para que podamos seguir
avanzando en equipo”. 

Asimismo, el mandatario estatal
supervisó el revestimiento de la calle
Circuito Ferrocarril en la colonia El
Mirador, así como la construcción del
mirador “La Quebrada” en el bulevar
Bicentenario, obra que tendrá un gran
impacto en la parte turística del
municipio, ya que en su primera etapa
incluye una tirolesa.

En el Mirador también se realizan
trabajos de demolición, cimentación,
muros de mampostería, banquetas,
pisos estampados, letras “EL SALTO”,
losa aligerada, estructura, cristal
templado, barandal instalaciones
eléctricas e iluminación. 

A través del programa “Cuarto
Adicional” de la Secretaría de Bienestar
Social del Estado (SEBISED), María
Elena Vázquez Flores, que vive con sus

cinco hijos y tres nietos, fue una de las
beneficiarias de los 27 cuartos
dormitorios, que fueron realizados con
recursos del Fondo de Infraestructura
Social para Entidades (FISE), del
Ejercicio Fiscal 2023, con un monto de
tres millones 548 mil 940.75 pesos. 

Como parte del programa de pintura
de fachadas “Juntos Pintamos tu Hogar”,
se supervisaron 100 de estas acciones,
donde no solamente es la pintura, sino
remozamiento de fachadas y aplanados
de resane; también supervisaron techos
seguros, tanto de losa como de lámina,
en esta ocasión, el personalmente el
Gobernador visitó a Manuela González,
para constatar que tanto ella como su
familia, ahora estén en mejores
condiciones en su vivienda con estos
apoyos. 

El gobernador y el alcalde
informaron que se acaba de rehabilitar
una línea de agua en la Colonia Azteca
de este Municipio, y la próxima
semana empezará a llegarles el vital
líquido a las familias de la zona, que
tenían años con esta gran demanda.
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Teatro del Calvario volverá
a su espacio cultural 

Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.

Al realizar un recorrido de
supervisión en las obras de rescate que
se realizan en el Teatro del Calvario, el
gobernados Esteban Villegas externó,
“andamos haciendo un recorrido en
esta obra, echamos a andar el
Teleférico y ahorita venimos a
supervisar esta obra, la verdad, yo bien
contento, Lauro también por todo lo
que significa este espacio de gente que
creció con la callejoneada”, dijo

Agregó que, “nosotros llegamos en el
96, no había nada, estaba vandalizado
todo, destruido y poco a poco fuimos
reparando, Lilia Santaella nos encargó
la callejoneada; 12 años todos los
domingos conduciendo, no había redes
sociales, había mucha gente de
diferentes partes de la ciudad, era lo
único que había, no estaba el centro
histórico como esta, lo único que había
era la callejoneada y se venía la gente,
lo fuimos acondicionando, nos lo
quisieron quitar, por mucho tiempo,
nunca nos dejamos, muchas historias
desde la escuela de la Música

Mexicana… De aquí salió Chuy
Salinas, Sembradores de la Sierra y
muchos artistas aquí se estrenaron”,
declaró.

Además de cultural, será un espacio
que servirá hasta para otros eventos
como la entrega de cartas, festivales y
no cerrar calle, ahora que está techado,
ya no habrá problema en el tema de
lluvia y el sol; estará cubierto. 

El mandatario informó así mismo

que el espacio estará en abril, en un
mes.

La velaria, junto con la estructura
metálica, representa un avance del 70
por ciento, se realizarán tres
reparaciones en gradas, como sistema
de iluminación, camerinos, se
invierten alrededor de 17 millones de
pesos y en un mes se planea esté
concluida, se trabaja de manera ágil y
conforme al contrato establecido.
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.

Este domingo, con la intervención de
Servicios Públicos Municipales y la
Policía Ambiental, se llevó a cabo una
limpieza masiva de del canal ubicado
entre el fraccionamiento Nuevo
Durango 1, Nuevo Durango 2 y
Hacienda Las Flores, esto con la
finalidad de tener un entorno
saludable y seguro para la ciudadanía.

Se limpió una superficie total de poco
más de 10 mil metros cuadrados La
recolección fue de más de 20 toneladas

de basura y maleza.
Con estas acciones de limpieza se

atiende la salud y seguridad de
quienes habitan a los alrededores de
este canal.

Los integrantes del Comité Vecinal se
comprometieron a mantenerse
vigilantes de que esta zona no sea
contaminada de nuevo.

Como se mencionó al principio,
Servicios Públicos y la Policía
Ambiental son las instancias que
responden a este tipo de llamados
ciudadanos de zonas que representan
un riesgo sanitario para la población. 
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Más lamentable es que no se
solucionen tantos homicidios,
feminicidios y violencia: arzobispo 

Buscará reunirse con las
autoridades, nada de brazos
cruzados, pide 

Martha Casas 
DURANGO, DGO.
El arzobispo de la Iglesia Católica en

Durango, monseñor Faustino
Armendáriz lamentó los daños
causados a la Catedral de Durango y a
los edificios históricos del centro de la
ciudad en manos de feministas
durante la marcha 8M, sin embargo,
dijo "más lamentable es que no se
solucionen tantos homicidios,
feminicidios y la violencia que hay en
el país"; elevó una oración por los
violentos, los omisos y los
intelectuales que hay detrás.

Manifestó profunda tristeza por los
daños causados a la Catedral Basílica
Menor e indicó que buscará el diálogo con
las autoridades, porque evidentemente
no se pueden tener los brazos cruzados
ante situaciones como estas.

Dijo que la iglesia siempre estará a

favor de la vida de los hombres,
mujeres y niños, pero sobre todo a los
niños que están en el vientre de su
madre, por lo cual no están de acuerdo
con la petición del aborto legal que
hicieron las feministas.

Pero el jerarca católico también dejó
claro que están en contra de la
violencia que agrede cada vez a más
mujeres, en contra de los feminicidios
y en contra de que las autoridades no
hagan nada por resolver.

¿Y las autoridades que deben
custodiar estos edificios?

Respecto a los daños ocurridos hacia
la Catedral manifestó que es muy
lamentable que se haya registrado de
nueva cuenta este comportamiento
por parte de las feministas, consideró
y recalcó que la autoridad es quien
debe resguardar estos monumentos
históricos, "son recintos que deben ser
custodiados por las autoridades
federales, igual que los recintos que
son muy valorados, no solamente por
la iglesia duranguense, sino por la

sociedad y pues han sido dañados".
Nada de brazos cruzados
"Tiene que haber políticas de

prevención, de ninguna manera
políticas de brazos cruzados, sino que
algo tenemos que hacer y ciertamente
en el diálogo que tendremos con las
autoridades encontraremos caminos
para que esto no se repita", expresó el
jefe de la grey católica.

Es lamentable como se ha dañado
tanto la Catedral como otros edificios,
pero lamentable es otras situaciones
de otros edificios, pero más lamentable
es que no se solucionen las situaciones
de agravio a la mujer y hacia los
hombres en nuestro México, tantos
asesinatos de mujeres y hombres.

Durante la misa del mediodía en la
Catedral Basílica Menor, el arzobispo
de Durango elevó oración por aquellas
mujeres y hombres, que creen que la
violencia se combate con violencia y
por aquellos que son omisos y por los
que están escondidos de atrás y
provocan la violencia.
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Baja aplicación de vacunas anticovid

Viene Semana Santa y no
hay medidas de prevención

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
A medida que pasa el tiempo las

medidas contra el Covid-19 se están
relajando, esto incluye la aplicación de
la vacuna ya que ha disminuido en
forma notoria, según informó Adolfo
Favela, empresario del giro
farmacéutico y representante en la
vicepresidencia de farmacias de
Canaco.

"Lo que más preocupa es la llegada

de la Semana Santa", por lo que piden
a la población que tome las medidas
necesarias para que no se genere de
nueva cuenta un contagio masivo.

Indicó que únicamente al inicio de la
venta de vacunas en farmacias
particulares se tuvo una demanda
importante del biológico, que es de la
marca Pfizer ya con la actualización
aplicada.

Sin embargo, después la demanda ha
bajado de manera notoria entre la
población, como están bien ha bajado
la venta otros insumos destinados en
la prevención de los contagios de

covid.
Se cree que es necesario hacer un

llamado a la población para que no
olvide que el covid va mutando y que
no estamos exentos de ser
contagiados, sobre todo por las
vacaciones de Semana Santa y Pascua.

El entrevistado puntualizó que
vacunas no han subido de precio por
el contrario tienen un ligero
decremento y se aplican en las
farmacias autorizadas. En este
promedio están en 800 u 850 pesos y
su aplicación en farmacia incluye una
revisión general y seguimiento.
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Alianza PAN-PRI-PRD define
candidatos para diputaciones locales

Rector de la UJED rindió protesta
como parte del Consejo Estatal para
la Observancia de la Cultura de la Paz

Algunos se oficializarán
hasta el día 20 de marzo

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La alianza PAN-PRI-PRD avanzó en la
definición de los candidatos que se
llevarán a la contienda por el Congreso
local, se tienen ya los registros en
algunos partidos y las definiciones de
manera oficial se darán a conocer
hasta el 20 de marzo.

Estos son los cinco panistas que
buscarán un Distrito local en la
próxima elección, de manera

extraoficial se sabe que el Partido
Acción Nacional ya definió sus
candidatos a diputados locales, según
trascendió en la primera posición está
Alejandro Mojica; para la quinta
posición Fernando Rocha Amaro, en el
distrito 06 la regidora Gabriela
Vázquez, mientras que en el 07 va
César Rivas, en el distrito 12 que le
corresponde a la comarca lagunera va
Hillary Bueno.

La lista aún no se ha oficializado por
parte de Acción Nacional, pero se
espera que en los próximos días se
tenga.

Del PRI, este domingo de acuerdo a

la convocatoria se hicieron los
registros como aspirantes para una
curul en el Congreso local y en la lista
están, para el distrito 02 Sughey
Torres, para el distrito 03 Noel
Fernández, Daniela Soto y Alfredo
Conde de la Cruz para el distrito 04,
para el 08 Manuel Ávila Galindo,
distrito 09 Coquis Espinoza y Carlos
Humberto Calderón Aguirre, en el 10
Manuel Santoyo, en el 11 Brenda
Calderón, mientras que para el distrito
13 Susy Torrecillas y finalmente en el
distrito 15 se registró Iván Soto
Mendía.

El distrito 14 corresponde al PRD.

Redacción
DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad Juárez del

Estado de Durango (UJED), Rubén Solís
Ríos, rindió protesta como parte del
Consejo Estatal para la Observancia de
la Cultura de la Paz, donde destacó el
compromiso de la máxima casa de
estudios para promover la paz a través
de la educación mediante diversas
acciones; una de ellas será la
impartición de la materia de Cultura
de la Paz en todas sus escuelas y
facultades.

Solís Ríos expresó el orgullo de la
UJED al contribuir con acciones
concretas en este ámbito, y resaltó
como ejemplo el trabajo realizado en
la Facultad de Derecho y Ciencias
Políticas, donde una tesis de
doctorado, de la Dra. Karla Obregón
Almodóvar, titular de la Comisión
Estatal de los Derechos Humanos,
sirvió como iniciativa para establecer
la cultura por la paz en la Constitución
del Estado. 

Además, anunció que la UJED irá más

allá, pues ya se adaptan los planes
educativos para incluir la materia de
Cultura de la Paz en todos los primeros
semestres de licenciatura, como parte
de un nuevo modelo educativo
aprobado por la Junta Directiva. “Esa
es nuestra contribución a la paz en
Durango, gracias por la invitación y
estaremos atentos a las reuniones que
se llevarán a cabo cada tres meses y
con mucho gusto, si tenemos más
aportaciones, lo haremos saber”,
comentó en su intervención. 

Esta decisión refleja el compromiso
de la UJED con la construcción de una
sociedad más pacífica y armoniosa,

donde la educación juega un papel
fundamental. Solís Ríos aseguró que la
Universidad estará activamente
involucrada en las iniciativas que
contribuyan a este objetivo.

Es importante destacar que el
Consejo Estatal para la Observancia de
la Cultura de la Paz está integrado por
21 líderes de diversas áreas del estado,
quienes rindieron protesta ante el
secretario general de Gobierno, Héctor
Vela Valenzuela, lo que demuestra el
compromiso multisectorial con esta
causa, incluyendo instituciones
educativas, cámaras profesionales y
asociaciones.
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Se trabaja por mejores áreas 
en el zoológico Sahuatoba

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

A más de una semana de recibir la
encomienda por parte del presidente
Toño Ochoa, Lyda María Salazar
Quiñones, directora general del
Instituto Municipal de Conservación
de la Vida Silvestre (zoológico
Sahuatoba) informó cómo recibió este
lugar.

"A una semana y seguimos en la
entrega-recepción, trabajando con la
línea que nos marca el presidente Toño
Ochoa, seguimos trabajando en las
áreas que estaban pendientes para que
ahora en Semana Santa la gente que
venga a visitar el zoológico pueda
disfrutar de nuevos espacios y también
seguimos con el plan maestro, donde
se trabajan las áreas como el
hipopótamo, los felinos y una nueva
granjita que vamos a tener", comentó.

Destacó que desde su primer día de
trabajo encontró en buenas
condiciones a los a animales, por lo

que reconoce también el trabajo de la
administración saliente y al personal
del zoológico su labor diaria para con
los animales.

"Se sigue trabajando para tener
mejores áreas, más confortables, para
el tiempo de calor se trabajará para
que los animales tengan su espacio y
cuenten con lo necesario para este
clima, sus sombras y agua necesaria,
en caso de que llegara a haber un

golpe de calor, se cuenta con el
personal necesario y adecuado para
salvaguardar a los animales", expresó.

Por último, hace una invitación a la
ciudadanía para que visite el zoológico
y conozca el nuevo hábitat de los osos
Balú y Kala, un nuevo espacio sin rejas
y con tres lagos, favoreciendo la ilusión
óptica para que los visitantes puedan
percibir una convivencia más directa
con la vida de estos osos.
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Se trabaja en la rehabilitación de los
monumentos del centro histórico

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El regidor y presidente de la

Comisión de Cultura y Turismo,
Antonio Morales, informó que ya se
está trabajando en la rehabilitación de
los monumentos del centro histórico. 

"La rehabilitación del patrimonio
escultórico de Durango es una realidad,
ya existe esta partida presupuestal en la
Secretaría de Turismo con las mezclas con
la Secretaría de Obras Públicas del Estado
y lo que nos toca a nosotros como
municipio es salvaguardar y tener
siempre las garantías de seguridad de este
patrimonio, ya vimos a los equipos de
restauración particularmente el
monumento de Dolores del Río",
comentó.

Informó que se tienen pendientes
muchos otros momentos por restaurar,

sobre todo los del paseo Las Alamedas.
"El escenario más amplio sería poder

tener completamente videograbado y
videovigilado todo el paseo de Las
Alamedas, hoy en este presupuesto
2024 particularizamos en
pavimentación, en muchos temas de
áreas verdes que nos ha pedido la
gente como servicios públicos y pues
seguimos avanzando esto no se puede
detener, aunque haya un proceso
electoral", comentó.

Por último, dijo que se dará también
mantenimiento a todo el patrimonio
escultórico en materia de bronce, a la
cantera y sobre todo también al
mármol italiano que estos
monumentos tienen, así mismo
lamentó que sean algunos
duranguenses los que vandalicen estás
esculturas.
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Se legisla con perspectiva de
género para proteger a la mujer 

Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
La diputada Marisol Carrillo Quiroga,

propuso crear la Ley para la Emisión y
Seguimiento de las Medidas de
Protección Para Mujeres en Situación
de Violencia, esto con el objetivo de
salvaguardar a las víctimas y ofendidas
de los delitos por motivos de género,
así como a sus hijas o hijos. 

Es lamentable, que en la actualidad,
ser mujer siga representando peligro.
Es muy lamentable que entre diez y 11
mujeres son asesinadas al día, la tasa
de impunidad supera el 95 por ciento
y tan solo una de cada 10 víctimas se

atreve a denunciar a su agresor por
miedo y falta de confianza en las
autoridades, consideró la diputada
durante su intervención. 

De aprobarse la iniciativa de ley que
hoy ponemos a su consideración,
como poder legislativo podremos
coadyuvar con las autoridades en la
procuración e impartición de justicia
para que se materialice la perspectiva
de género en sus resoluciones, señaló. 

Desde esta tribuna, hago un respetuoso
llamado a mis compañeras y compañeros
diputados para no romanticen esta lucha
feminista, ser parte de este movimiento
incluye una de construcción continua

todos los días, un grito de justicia, no nos
hacemos feministas por moda o por
ganar votos, detrás de cada mujer hay
una historia que la llevó al feminismo,
abundó la legisladora. 

Hay que reflexionar y reconocer que
los esfuerzos realizados hasta el
momento no han sido suficientes para
garantizar la seguridad y la vida de
cientos de mujeres que han sido
asesinadas por razones de género. 

Por regla general, toda mujer víctima
de violencia de género debe ser
acreedora a una medida de protección,
a efecto de que sienta soporte por
parte de las autoridades, concluyó.
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Capacitan a personal de
Cefereso 7 en derechos humanos

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La regidora por Movimiento

Ciudadano (MC), Tita de la Parra
informó que se realizan capacitaciones
de derechos humanos al personal del
Centro Federal de Readaptación Social
(Cefereso) 7, en Guadalupe Victoria.

“Nos hablaron del Cefereso ya hace
un mes para llevar capacitaciones
sobre derechos humanos y lo hicimos
a través de dos organizaciones, por
parte de la regiduría y una persona

que es defensor de derechos humanos
que es Gerardo Espino, que ya lleva
muchísimos años en eso y a través
también de la organización LGBT
porque querían un enfoque para
conocer también todas estas teorías y
que conceptos se acompañan dentro
de la diversidad", comentó.

Dijo que durante estás capacitaciones
se detectó la necesidad de terapias por
parte del personal del Cefereso. 

"Lo que detectamos también fue que
el mismo personal del Cefereso

necesita una terapia de contención,
que ya se nos sale un poco de las
manos, ellos mismos lo solicitan, pero
poco a poco pudimos llevar como
ciertos trabajos fueron durante tres
días, no pudimos tomar fotos porque
evidentemente no podemos entrar con
cámaras, pero llegamos a abordar
como 120 del personal tanto
administrativo como los que están
dentro de los reos, ellos tienen
constante capacitación y más enfocado
en Derechos Humanos", finalizó.



Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
San Diego, California, en Estados

Unidos y el municipio de Durango,
además de un intercambio de riquezas
culturales y turísticas, también
tendieron puentes económicos entre
ellos. 

Los empresarios duranguenses
expusieron el ramo y giro de sus
negocios ante la Cámara Regional de
Comercio en San Diego, como una
oportunidad de intercambio comercial,
ya que la Cámara Regional de
Comercio en San Diego cuenta con más
de 22 mil agremiados, lo que
representa una oportunidad de
conexión económica importante con
los duranguenses.

Alberto Lozano, cónsul de Turismo
en el Consulado General de México y
San Diego, asumió como labor tender
puentes entre emprendedores y
autoridades para fomentar el
desarrollo económico del país.

Kenia Zamarripa, vicepresidenta de
Asuntos Comerciales Públicos en la
Cámara Regional de Comercio en San
Diego, destacó que, es importante
conocer las oportunidades económicas
de sinergia para los miembros y
facilitar la exportación.

En este foro, representantes de los
empresarios jóvenes del municipio de
Durango conocieron las opciones con
las que pueden contar para expandirse
en el mercado nacional e internacional.

Ana Karen Rivas, propietaria del

negocio duranguense Bendita Pizza,
destacó la importancia de que el
Consejo de Empresarios Jóvenes
conozca las oportunidades de
intercambio para sus empresas, “se

nos están abriendo más puertas que
son importantes para los empresarios,
sin el apoyo del gobierno municipal no
habríamos podido conocer estas
oportunidades”, puntualizó.
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Durango y San Diego tienden
puentes comerciales 
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Pide denunciar acoso a
mujeres en transporte público

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Sigue habiendo casos de acoso a

mujeres en las unidades de transporte
que no se denuncian, así lo dio a
conocer el regidor y miembro de la
CTM, Humberto Santana Guerrero,
quien exhorta a quienes sean víctimas
evidenciar y denunciar el caso.

"Hay casos hay casos que
definitivamente se denuncian y hay
otros que se quedan callados,
entonces yo creo que la idea es
siempre denunciar el caso, mientras

más público se haga esto menos
posibilidades habrá de que exista
acoso dentro de las unidades o dentro
de todo en lo general; no se queden
calladas, denuncien el caso, ahorita ya
es muy fácil hacerlo mediante las redes
sociales, mediante una grabación en el
teléfono, cualquier tipo de situación es
bueno para poder nosotros también
seguir dándole cumplimiento al tema
y sobre todo que se siga disminuyendo
el acoso donde definitivamente no
debemos de permitir ni ustedes como
damas, ni nosotros como caballeros

que esto se siga permitiendo",
comentó.

Informó que solo se tienen
registrados tres casos exclusivamente
desde que se inició el protocolo,
habiendo otros casos que no se
denuncian.

"Nosotros nada más actuamos con el
tema específicamente, cumplir con el
servicio y denunciar, lo que nosotros
podemos hacer exclusivamente es
denunciarlo a la autoridad
correspondiente es la parte que
podemos hacer", finalizó.
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Facultad de Lenguas abre diplomado
en Traducción, en modalidad virtual

Redacción
DURANGO, DGO.
La Facultad de Lenguas de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango extiende una cordial
invitación a la comunidad interesada a
integrarse al diplomado en
Traducción, el cual se llevará a cabo
completamente en línea, es decir, en
modalidad virtual, según lo anunció la
coordinadora de Formación Continua,
Adriana Chacón Limones.

Comentó que la fecha límite para
inscribirse es el próximo 21 de marzo,
y las clases iniciarán el día 22 de
marzo. Estas se llevarán a cabo dos

veces por semana, los martes y
viernes, en horario de 17:00 a 21:00
horas.

Este diplomado ofrece a los
participantes herramientas,
conocimientos prácticos y teóricos
fundamentales para realizar
traducciones profesionales. Docentes y
miembros de la comunidad interesada
en los idiomas han solicitado esta
oferta educativa, por lo que con este
diplomado se les da respuesta.

Los interesados pueden obtener más
información a través de las redes sociales
de la Facultad y realizar la inscripción
correspondiente en la página oficial

www.facultaddelenguas.ujed.mx.
La coordinación de Formación

Continua de la Facultad ha realizado
estudios para detectar las necesidades
de la comunidad y ofrecer programas
que respondan a ellas, además de que
la institución se ha destacado por su
labor en el área de traducción.

Para finalizar, Chacón Limones
resaltó la amplia experiencia de la
Facultad en la impartición de este tipo
de cursos, destacando que la
innovación en esta ocasión radica en
la modalidad virtual, lo que permite
ampliar el alcance y la accesibilidad del
programa educativo.
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Invitan a mantener limpio 
el bulevar Ejército Mexicano

Por Gonzalo Martínez
GÓMEZ PALACIO, DGO.
El bulevar Ejército Mexicano es una de

las rutas más transitada del municipio
de Gómez Palacio y constantemente
recibe mantenimiento para brindar una
mejor fisonomía a los automovilistas que
transitan por allí. Por ello y con el fin de
mantenerlo en óptimas condiciones, la
Dirección Municipal de Servicios
Públicos, exhorta a la ciudadanía a no

tirar basura ni escombro.
Diario, cuadrillas de Servicios

Públicos llevan a cabo trabajos de
barrido, desmalezado, poda de árboles
y poda estética de palmas.

Fernando Díaz Femath, director de
dicha dependencia, señaló que
cuadrillas de Servicios Públicos
trabajan diariamente en distintos
puntos del área urbana y rural de
Gómez Palacio, dando mantenimiento

en plazas públicas, camellones,
bulevares, dando primordial atención
a las peticiones ciudadanas.

Por último, exhortó a los ciudadanos
a cuidar los espacios rehabilitados e
invita a los gomezpalatinos que
deseen trabajar de manera conjunta
con las brigadas, para mejorar su
entorno, que se comuniquen vía
telefónica al 8711751000, extensiones
288, 162, 160.
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Seguridad Pública imparte
pláticas a jóvenes estudiantes 

Por Gonzalo Martínez
GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Seguridad Pública y

Protección Ciudadana de Gómez
Palacio, lleva a cabo talleres a las
escuelas del municipio, esto con el
objetivo de orientar a los jóvenes
gomezpalatinos sobre temas
importantes de su entorno y
convivencia diaria.

El subdirector de la corporación,
Eduardo Canul Castellanos, dijo que

mediante talleres y cursos, se les brindan
a los alumnos toda clase de información
sobre los problemas por los que pudieran
vivir eventualmente los jóvenes.

Manifestó así mismo que una gran
cantidad de alumnos gomezpalatinos
se han visto beneficiados con estos
cursos, los cuales son impartidos a
través del Agrupamiento Violeta.

Melissa Ramos Granillo, titular del
agrupamiento, manifestó que se han
llevado pláticas a las escuelas donde se

han abordado los temas: Violencia en
el noviazgo, métodos anticonceptivos
y amor propio, destacando la
participación activa de los jovencitos,
quienes se muestran también muy
receptivos durante las charlas.

Para finalizar, Ramos Granillo señaló
que estas pláticas se estarán llevando
en planteles educativos del área
urbana y rural de Gómez Palacio, con
el fin de orientar y encausar a los
jóvenes de Gómez Palacio.



Mujeres Cardencheras,
deleitaron con sus voces en el
museo de Culturas Populares 
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Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
La sutil y desgarradora voz del canto

cardenche se hizo presente este
domingo en el museo de Culturas
Populares con la presencia de las
Mujeres Cardencheras , quienes
deleitaron a los presentes con cantos
tradicionales de este género en el marco
del Día Internacional de la Mujer.

Los orígenes del ensamble a cuatro

voces denominado Mujeres
Cardencheras se remonta al año de
1985 cuando Alma Leticia Montenegro
y María Guadalupe Ríos, ambas
originarias de Tepehuanes, Durango,
conforman un dueto dedicado a la
práctica del canto llano de la sierra en
actividades religiosas y de la
comunidad. Es hasta 2003, cuando se
suman: Catalina Bañuelos, nacida de
Los ojitos, Santiago Papasquiaro y

Evangelina Núñez de San Pedro de
Azafranes, Otáez, para integrar el
grupo tal cual lo conocemos hoy.

El proyecto de las Mujeres
Cardencheras no solo busca la
salvaguarda de una tradición en
peligro de extinción, sino que también
promueve la sensibilización y el
rescate objetivo de esta música y todas
sus riquezas. Esta música es un reflejo
de la riqueza de las comunidades que
le han dado vida y una parte esencial
de la herencia cultural de la región.

El cardenche es un género tradicional
que trata de composiciones
espontáneas que se fijan en la
memoria con ayuda del ritmo, nacido
en la región de la Comarca Lagunera,
entre los estados de Chihuahua,
Coahuila y Durango, aunque también
hay indicios de su presencia en Nuevo
León, Zacatecas e incluso en el Bajío,
en estados como San Luis Potosí,
Aguascalientes, Jalisco y Guanajuato.
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CICLISMO

Las ciclistas respondieron a
la convocatoria y dieron
muestra la calidad 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Este fin de semana, las carreteras se

llenaron de determinación y pasión
con la celebración de la carrera ciclista
Ruta 8M, un evento histórico que
rompió esquemas al contar
exclusivamente con la participación de
mujeres ciclistas. Más que una
competencia, fue una manifestación
de fuerza, solidaridad y valentía.

La respuesta fue abrumadora, con
más de 215 ciclistas inscritas, pero la
energía vibrante y la camaradería que
se vivieron durante la carrera
demostraron que el número de
participantes fue mucho mayor. La
Ruta 8M se destacó no solo por la
cantidad, sino por la calidad de su
organización, el talento de las
participantes y el espíritu de unión que
impregnó cada pedalazo.

Desde diferentes rincones, incluso
con representación de ciclistas de
Mazatlán, Sinaloa, las mujeres se
unieron para hacer de esta carrera un
verdadero hito en el calendario ciclista.
Fue más que una competencia; fue una
celebración de la pasión compartida
por el ciclismo y el deseo de promover
la equidad en este deporte.

El pasado fin de semana, la carrera
ciclista Ruta 8M se convirtió en un hito
histórico para el ciclismo femenino al
ofrecer un evento exclusivo para
mujeres. Más de 215 ciclistas se
unieron a esta experiencia única,
destacando por su organización y
convocatoria, incluso atrayendo
participantes de Mazatlán, Sinaloa.

En la emocionante competición, cada
categoría tuvo su propio grupo de
destacadas ciclistas:

En la categoría de 19 a 29 años, Patricia
Martínez lideró, seguida por Areli
Castillo y Brisa Martínez, mostrando un
talento emergente en las jóvenes
ciclistas. La categoría de 30 a 39 años fue
dominada por Daniela Rivera,
acompañada en el podio por Ana Laura
Martínez y Madian Ramírez, resaltando
la diversidad de participantes.

Las mujeres en la categoría de 40 a
49 años exhibieron su habilidad con

Karla Salazar, Ana Alvarado y Mayra
Ortega en los primeros lugares. La
competitividad no se detuvo, ya que
Rosa Domínguez, Claudia Hernández y
Blanca Ballesteros brillaron en la
categoría de 50 a 59 años,
demostrando que la pasión por el
ciclismo no tiene límites de edad.

La categoría de 60 y más vio a Elisa
Medina, Ana Silvia Medina y Olga
Ávalos en el podio, resaltando la
inspiradora participación de mujeres
de todas las edades. Las jóvenes
ciclistas también dejaron su huella,
con Sofía Barbier, Julia Lerma y Elisa
Acosta en la categoría Juvenil,
consolidando el futuro prometedor del
ciclismo femenino.

La élite de la competición fue
encabezada por Michelle Gallegos,
Marijose Gallegos, Idali Ramírez,
Georgina Chávez y Daniela García,
demostrando un nivel excepcional de
habilidad y determinación.

En resumen, la carrera Ruta 8M fue
mucho más que una competición; fue
una celebración de la diversidad, la
inclusión y el empoderamiento de las
mujeres a través del ciclismo. Cada
categoría representó una parte
esencial de esta experiencia única que
quedará grabada en la memoria de
todas las participantes.

Cada una de estas mujeres,
independientemente de su categoría,
demostró que el ciclismo no tiene
género y que la pasión y la
determinación no conocen límites. La
Ruta 8M no solo fue una competencia
ciclista; fue un paso firme hacia la
igualdad en el deporte y un
recordatorio de que, juntas, las
mujeres pueden alcanzar cualquier
meta. Pedaleando con fuerza y
emoción, estas ciclistas han dejado
huella en la historia del ciclismo y han
inspirado a muchas más a seguir sus
pasos.



Emociones y latidos en la
carrera Huellitas 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este domingo, las calles se llenaron
de patitas ansiosas y corazones
latiendo al compás de ladridos y
aullidos, en la tan esperada Carrera
Huellitas. A las 7:00 horas los

pequeños y no tan pequeños lomitos,
acompañados de sus fieles dueños, se
congregaron frente a la Facultad de
Medicina y Nutrición, creando un
bullicio alegre y contagioso.

Entre bostezos matutinos y nervios
palpables, la atmósfera se llenó de una
energía única. Los lomitos, verdaderos
protagonistas del evento, expresaban
su emoción a través de ladridos y
movimientos de colas. Algunos,

curiosos, olfateaban el ambiente en
busca de nuevos amigos, mientras que
otros, quizás menos matutinos, se
sumaban a la activación física con un
entusiasmo contagioso.

A las 7:40 horas, el ladrido de salida
marcó el comienzo de una travesía
llena de emoción. Lomitos y dueños,
con una conexión especial, empezaron
a mover sus patitas en armonía. La
salida, estratégicamente ubicada en la
avenida Universidad, presentó un reto
inicial: la subida que desafió la
resistencia y energía de los
participantes caninos.

Bajo la atenta mirada de las
autoridades viales, la carrera se
desenvolvió por las calles, revelando la
diversidad de participantes y sus
particulares estilos de carrera. Al llegar
a la meta, la escena fue un
caleidoscopio de emociones: algunos
lomitos llegaron con la confianza de
verdaderos atletas, mientras que otros,
agotados pero felices, fueron recibidos
en los brazos amorosos de sus
humanos.

La meta no solo fue el final de una
carrera, sino el inicio de una
celebración. Botellas de agua fueron
entregadas, y premios merecidos
fueron otorgados a los destacados
participantes caninos. La alegría y
satisfacción pintaron sonrisas en
rostros tanto humanos como
perrunos.

La diversión continuó con juegos,
intercambio de experiencias y
momentos de camaradería entre los
asistentes. La mañana fue más que
una carrera; fue una celebración de la
conexión única entre humanos y sus
leales compañeros de cuatro patas.

En definitiva, la Carrera Huellitas
dejó un rastro imborrable de amor,
alegría y vitalidad. Este evento no solo
fue una competencia deportiva, sino
una manifestación de la conexión
especial que existe entre los amantes
de los lomitos y sus fieles amigos. Que
esta jornada quede grabada en la
memoria de todos como un domingo
inolvidable, lleno de emoción y sobre
todo, repleto de amor perruno.

CARRERA
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CCoonncclluuyyee  eessttaattaall   ddee  TTrriiaattllóónn  eenn  DDuurraannggoo
Por Luis Juárez 

Estos son algunos de los momentos
que se vivieron esta mañana con la
Asociación de Triatlón del Guadiana,
en coordinación con el Instituto Estatal
del Deporte (IED), en sus diferentes
categorías.
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TEPJF ordena a AMLO no
hablar sobre elecciones

Por Gonzalo Martínez
El Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF) ha
dictado un fallo que instruye al
presidente Andrés Manuel López
Obrador a abstenerse de emitir
declaraciones relacionadas con
asuntos electorales y adherirse a los
principios constitucionales de
imparcialidad y neutralidad.

La Sala Superior del TEPJF emitió dos
resoluciones sobre impugnaciones
iniciadas por el presidente, las cuales
ratificaron decisiones previas. En el
primer caso, el Tribunal Electoral
desechó la demanda de López Obrador
contra la Unidad Técnica de lo
Contencioso Electoral del Instituto
Nacional Electoral (INE), que le había
ordenado modificar o eliminar los

archivos de audio y video de la
conferencia matutina del 1 de febrero

Durante esa conferencia, AMLO
expresó: "Que siga la transformación o
que siga la política neoliberal
entreguista y corrupta", según informó
el diario Reforma.

En el segundo asunto impugnado, el
Tribunal Electoral ratificó un acuerdo de la
Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral
que instruyó al presidente a respetar lo
determinado por la Comisión de Quejas y
Denuncias del INE para mantener la
neutralidad en el proceso electoral.

Esta resolución surgió a raíz de una
queja presentada por el Partido Acción
Nacional (PAN), que solicitó la
aplicación de medidas cautelares
contra López Obrador, quien había
acusado el 11 de enero pasado que el

proceso interno del PAN, PRI y PRD
para la designación de su candidata
presidencial "fue una farsa".

En este sentido, la Sala Superior
confirmó el acuerdo que ordena al
presidente abstenerse de hacer
manifestaciones, emitir comentarios u
opiniones sobre temas electorales,
debido a la violación de los principios
de neutralidad, imparcialidad y
equidad en la contienda.

Estas resoluciones del Tribunal
Electoral representan un hito en el
esfuerzo por garantizar la
imparcialidad y la equidad en el
proceso electoral, enviando un
mensaje claro sobre la importancia del
respeto a las reglas y principios
democráticos durante la contienda
electoral.



LUNES 11 DE MARZO DEL 2024
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

INTERNACIONAL 27

Israel se prepara para
detención masiva de palestinos

Por Gonzalo Martínez 
Benjamín Netanyahu, primer

ministro de Israel, anunció la creación
inmediata de infraestructura a corto y
mediano plazo para poder detener a
miles de palestinos que se prevé
arrestar en el transcurso del año 2024,
según detalla un comunicado oficial
que se emitió este domingo.

Netanyahu presidió un debate
interministerial sobre seguridad en la
base militar de Kirya, en Tel Aviv, donde
dio instrucciones a los ministerios de
Finanzas, Defensa y Seguridad Nacional
para que preparen urgentemente miles
de espacios adicionales para nuevos
detenidos y prisioneros.

En el comunicado se revela que tanto

el Ejército israelí como la Agencia de
Inteligencia Interior israelí (Shin Bet)
estiman que miles de personas,
consideradas «sospechosas de
terrorismo», serán arrestadas en Gaza
y Cisjordania, ambos territorios
palestinos ocupados por Israel.

La necesidad de aumentar la
capacidad carcelaria surge tras el
reciente conflicto en la región, donde
unas cuatro mil personas fueron
arrestadas desde el inicio de la guerra,
la mayoría de ellas en Gaza. Este
episodio se produjo cinco meses
después de un ataque de Hamás en
suelo israelí, que resultó en la muerte
de mil 200 personas y el secuestro de
253, más de la mitad de los cuales aún

permanecen en cautiverio.
Durante la reunión, el Servicio

Penitenciario de Israel presentó sus
planes de expansión, centrados en la
implementación de «nuevos sistemas
a corto y mediano plazo», que
recibieron la aprobación de
Netanyahu.

Los datos de marzo proporcionados
por la organización Addameer,
defensora de los derechos de los presos
palestinos, revelan que el número total
de detenidos en cárceles israelíes
asciende a nueve mil 100. Esta cifra
incluye más de tres mil 500 en
detención administrativa, cerca de 800
arrestados de Gaza y un total de 200
niños, según la misma fuente.


